

АННОТАЦИИ

Н. В. Петрушкин, А. Ю. Симонов. Проблемы исполнения региональных бюджетов в условиях финансового кризиса.

В статье анализируются проблемы исполнения бюджета Республики Мордовия и бюджетов муниципальных образований в условиях финансового кризиса. Представлены мероприятия органов государственной власти республики по минимизации финансовых потерь и оптимизации бюджетов различных уровней.

И. В. Бахлов, Д. В. Давыдов. Автономистские концепции в российском федерализме: украинский сепаратизм и сибирское областничество.

В статье анализируется автономистское (сепаративное) течение в отечественной федеративной мысли, выделяются украинский сепаратизм и сибирское областничество, представлены проекты, направленные на повышение прав Украины и Сибири. Идеи идеологов сепаратистских и автономистских концепций рассматриваются в контексте панславизма и антиколониализма.

А. В. Логинов, А. М. Магдеев. Региональная социальная политика в контексте теории политического цикла.

В статье дан анализ региональной социальной политики России в контексте концепции цикличности развития политических процессов. Определена внутренняя логика каждой стадии, сделан вывод о том, что на любом этапе развития социальная политика имеет свои ресурсы и ограничения, которые определяются внутренней логикой текущего цикла. Определены вероятные сценарии эволюции российской политической системы в контексте изучаемой проблемы.

Э. В. Чекмарев. Роль молодежи в модернизации политической системы региона.

В статье анализируется роль молодежи в модернизации современной политической системы Саратовской области, отмечается позитивная роль молодежного социума в формировании властных структур региона. Показана роль молодежи в политической жизни, особое внимание уделено участию молодежи Саратовской области в политической деятельности.

А. Н. Григорьев. Стратегическое планирование развития региона: опыт Новгородской области.

В статье анализируется методика прогнозирования экономического развития региона на перспективный период, дается оценка целей приоритетности регионального социально-экономического развития, формируется имитационная модель долгосрочного развития.

А. В. Золотухина, И. А. Хисамутдинов. Инновационный механизм управления внешними эффектами в условиях перехода региона к устойчивому развитию.

Представлен анализ современного механизма управления (интернализации) региональными внешними эффектами, выявлены его специфические черты и определена структура в условиях перехода регионов к инновационной экономике и устойчивому развитию. Рассмотрены способы интернализации внешних эффектов и возможные направления их совершенствования в регионе с учетом перспектив формирования новой экономики и обеспечения эколого-экономической устойчивости.

А. И. Савельев. Местное самоуправление как субъект политического пространства.

В статье анализируется политический характер местного самоуправления, определяются его место, роль и функции в политической системе общества.

А. Н. Ершов, А. А. Труфанов. Уроки муниципальной реформы в современной России.

В статье анализируются основные итоги реформы местного самоуправления в Российской Федерации, определены основные перспективы его развития в стране.

Р. Р. Агишев, Л. П. Капаева. Проблемы формирования системы комплексных показателей социально-экономического развития муниципальных образований.

В статье анализируются методологические проблемы развития муниципальной статистики и расширения перечня показателей. Представлена система индикаторов, характеризующих социально-экономическое развитие муниципального образования.

С. М. Имяреков, С. А. Щанкин. Деловая активность региональных хозяйствующих субъектов в условиях экономического кризиса.

В статье анализируются проблемы комплексного и самодостаточного социально-экономического развития регионов России. В качестве основных механизмов достижения этой задачи рассматриваются активизация межрегиональных кооперационных связей и повышение деловой активности хозяйствующих субъектов в регионах РФ.

Р. Ш. Садыкова. Проблема дифференциации налоговых платежей в нефтегазодобывающей отрасли.

В статье обосновывается необходимость дифференцированного подхода к налогообложению в нефтегазодобывающей отрасли в зависимости от типа нефти, сложности ее добычи, транспортировки и переработки.

В. Ф. Чеботарев. Энергосбережение как фактор повышения конкурентоспособности производства в регионе.

В статье анализируются основные направления энергосберегающей деятельности в различных сферах материального и нематериального производства Республики Мордовия. Подведен итог реализации очередного этапа Программы «Энергосбережение в Республике Мордовия на 2006—2010 годы».

Н. Н. Мелькина, Д. С. Юрин. Системный подход к планированию маркетинговой деятельности промышленного предприятия региона.

В статье рассмотрен системный подход к планированию маркетинга ОАО «Резинотехника» Республики Мордовия как одной из приоритетных функций предприятия в условиях конкурентной экономики.

Т. И. Чиранова. Комплексная оценка внешнеэкономического потенциала промышленного предприятия региона.

В статье предложена методика оценки внешнеэкономического потенциала промышленного предприятия на примере ОАО «Электровыпрямитель» Республики Мордовия. Методика носит комплексный характер и позволяет в полной мере оценить сильные и слабые аспекты внешнеэкономической деятельности промышленного предприятия.

Г. Н. Терякова. Кредитные ресурсы банков и малый бизнес региона.

В статье предпринята попытка оценки состояния кредитования малого предпринимательства банками Оренбургской области, осуществлен анализ проблем и перспектив развития кредитования банками реального сектора экономики и сферы малого бизнеса региона.

И. Б. Юленкова. Факторы, сдерживающие развитие инновационного малого бизнеса в регионе.

В статье рассматриваются некоторые теоретические и методологические аспекты развития инновационного малого бизнеса. Выявлены проблемы и факторы, сдерживающие его развитие в Республике Мордовия, и определены основные направления совершенствования инновационной деятельности малых предприятий.

И. Н. Крутова. Факторы, влияющие на использование проектного финансирования в АПК региона.

В статье выделены факторы, влияющие на использование проектного финансирования в АПК региона (объективные, субъективные, институциональные и конъюнктурные). На примере Республики Мордовия показаны основные направления использования проектного финансирования в аграрной сфере.

Т. М. Полужкина, И. П. Юткина. Развитие системы государственного воздействия на АПК региона.

В статье дается экономическая оценка сельского хозяйства Республики Мордовия, а также деятельности сельскохозяйственных предприятий. Изложены подходы к развитию системы регулирующего воздействия государства на развитие АПК региона.

А. Н. Щукин. Факторы формирования и развития интеграционных связей и отношений в мясном подкомплексе региона.

В статье описываются причины разрушения экономических связей в мясном подкомплексе Российской Федерации и ее регионов. Представлены механизмы, факторы и мотивы, влияющие на развитие и формирование интеграционных связей в мясном подкомплексе Республики Мордовия. Определена роль государства в процессе становления и развития интеграционных связей и отношений.

В. А. Дергунов. Организационно-экономический механизм формирования кадрового потенциала аграрной сферы региона.

В статье анализируются основные составляющие организационно-экономического механизма формирования кадрового потенциала аграрной сферы как достижения внутреннего равновесия, достигаемого в результате адаптации к влияниям внешней среды и воздействия на нее посредством реализации научно обоснованных решений.

С. Р. Потоцкая. Повышение эффективности наукоемких организаций региона на основе интеграции.

В статье рассматриваются вопросы повышения эффективности деятельности наукоемких организаций в период финансового кризиса на основе интеграции. Обозначена роль интеграции высшей школы, науки и бизнеса для российской экономики. Дана характеристика экономики Нижегородской области, раскрыта особенность промышленного потенциала региона, сочетающего в себе развитый машиностроительный комплекс и уникальный научно-технический потенциал.

С. В. Сигова, В. А. Гуртов. Типология субъектов Российской Федерации по критерию финансирования образования.

В статье представлена типологизация субъектов Российской Федерации по критерию финансирования образования. Выделены бедствующие, слабые, средние, благополучные, богатые субъекты Российской Федерации в финансировании общего, начального профессионального, среднего профессионального и высшего профессионального образования.

В. В. Козин, О. В. Козина. Образование как статусная и стилевая дифференциация социальной позиции.

В статье образование рассматривается как одно из оснований статусной и стилевой дифференциации социальной позиции различных групп молодежи. Делается вывод о том, что благодаря образованию социальные барьеры могут быть преодолены.

А. Н. Уткина. Проблемы развития региональных вузов.

В статье анализируются проблемы развития региональных вузов в условиях реализации Болонского процесса, отмечается необходимость постепенного и поэтапного реформирования отечественной системы высшего образования.

М. Б. Гитман, Е. К. Гитман, В. Д. Черкасов. Готовность к инновационной деятельности как фактор профессионального отбора в аспирантуру.

В статье предлагается модернизировать систему и процедуру приема в аспирантуру на основе оценки готовности будущих ученых к инновационной деятельности. Представлены критерии этой оценки.

Т. А. Кузнецова, Н. Н. Матушкин, С. И. Пахомов. Особенности проектирования программ научно-исследовательской работы магистров на основе компетентностного подхода.

Для разработки программ научно-исследовательской деятельности магистров в статье представлен подход, основанный на использовании системы показателей, которые характеризуют сложность программ и результатов их выполнения, а также сформированный компетентностной моделью выпускника. Это позволяет повысить качество программ научно-исследовательской работы магистров и уровень их соответствия требованиям профессиональных стандартов.

А. А. Гридчин. Последствия региональных конфликтов.

В статье представлен анализ экономических, политических, геополитических, социальных, социально-психологических и демографических конфликтов в различных регионах мира.

О. И. Ключко. Общероссийские и региональные особенности гендерного подхода в социальном познании.

В статье анализируется современное состояние гендерного подхода к изучению российского общества, показаны этапы развития, сферы применения, достижения, методологические проблемы гендерных исследований в России. Представлена региональная специфика деятельности гендерного сообщества.

А. А. Кокшарова. Межсекторное социальное партнерство как фактор устойчивого развития муниципального образования.

Статья посвящена проблеме взаимодействия местного самоуправления, общественных организаций и бизнеса в форме социального партнерства. Устойчивое развитие характеризуется как гармоничные взаимоотношения секторов общества на муниципальном уровне.

Е. Н. Жарова. Анализ качества жизни в регионе с помощью применения индекса развития человеческого потенциала.

В статье исследуется взаимосвязь качества и уровня жизни, а также приводится анализ качества жизни населения Республики Мордовия за период с 2006 по 2008 г. с помощью применения индекса развития человеческого потенциала по методике, разработанной экспертами ООН.

Л. Н. Курышова. Проблема бедности и социально-экономического расслоения регионального социума.

В статье осуществлен анализ социально-экономического расслоения населения Республики Мордовия на основе данных государственной статистики и социологических опросов. Раскрывается место бедных в социальной структуре современного российского общества, анализируются их потребительский статус, социальное самочувствие и самооценка уровня социальной защищенности, также уделяется внимание другим проблемам, связанным с различиями людей по уровню доходов.

В. С. Афанасьев. Социально-демографическое развитие региона в конце советской эпохи.

В статье анализируются тенденции демографического развития Республики Мордовия в 1985—1990 гг., рассматриваются процессы, обусловившие демографическое состояние населения республики, с которым она вошла в реформационный период.

С. Л. Шалаева. Мир взрослых и мир детства перед вызовами глобального общества.

В статье представлен анализ изменений взаимодействия мира взрослых и мира детства. В качестве основных выделяются изменение численных диспропорций между взрослыми и молодыми поколениями в обществе, структурные и функциональные аспекты кризиса традиционной семьи, падение престижа семьи как социального института.

В. П. Букин. Ценностные ориентации и идеалы как фактор социализации провинциальной молодежи.

В статье на основе результатов социологического исследования дан анализ ценностных ориентаций и идеалов молодежи Пензенской и Ульяновской областей, Республики Мордовия, оказывающих непосредственное влияние на процесс ее социализации.

Е. В. Ледяева. Проблемы социализации левшей в образовательной среде региона.

В статье анализируются проблемы процесса социализации левшей в образовательной среде Республики Мордовия, раскрываются особенности этой группы населения, а также показывается возможность использования накопленных знаний о функциональных асимметриях человека в разных сферах организации общества.

О. В. Лыскова. Туристские практики курортного поселка Дедеркой.

В статье на основе прикладного социологического исследования представлен анализ современных туристских практик поселка Дедеркой Шепсинского сельского округа Туапсинского района Краснодарского края. Определены перспективы дальнейшего развития туризма в регионе.

И. С. Мавляутдинов. Межконфессиональный мир и консолидация общества в практике ислама.

В статье предпринята попытка анализа основных положений ислама в контексте формирования межконфессионального мира, этнической, религиозной толерантности и консолидации общества.

А. С. Тихонов. Менталитет этноса как морально-психологический фактор жизнедеятельности народа.

В статье рассматривается проблема взаимодействия физического и ментального, а также определяется, каким образом с материалистических позиций можно обосновать процесс обусловливания физического ментальным и ментального физическим.

Ю. П. Шабаетов, В. Н. Денисенко, Н. В. Шилов. Языковая политика в регионах проживания финно-угорских народов Российской Федерации: поиск модели.

В статье дан анализ языковой ситуации в регионах компактного проживания финно-угорских народов Российской Федерации, представлены различные точки зрения на проблему сохранения языков этнических меньшинств, определены основные направления корректировки этноязыковой государственной политики.

О. Ю. Салтыкова. Специфика и закономерности региональной информационной политики.

Статья раскрывает проблемы использования современных информационных технологий в процессе взаимоотношений между государством, обществом и личностью на примере Чувашской Республики. Анализируется деятельность Республиканской информационно-аналитической системы (РИАС).

Е. Н. Песоцкая. Интеллектуальный суверенитет в сфере компьютерных коммуникаций.

В статье анализируются сущностные характеристики и особенности интеллектуального суверенитета как ценности в сфере электронных коммуникаций. Указывается на многообразие характеристик новой виртуальной реальности. Рассмотрены этические аспекты такой коммуникации.

Е. Н. Михайлов. Проблемы формирования интернет-сообществ.

В статье рассматриваются некоторые проблемы формирования интернет-сообществ и социальных сетей, дается классификация социальных сетей, приводятся данные социологического исследования, выявляющего особенности их формирования.

Л. Р. Замалетдинова. Состояние экологической среды региона и ее воздействие на качество жизни населения.

В статье представлены результаты социологического исследования по проблеме влияния экологического фактора на качество жизни населения, проведенного в Республике Татарстан. Осуществлена оценка населением и экспертами различных элементов экологического окружения в районах их проживания. Рассмотрено соответствие этой оценки реальному состоянию (статистические данные), выделены элементы экологической среды, часто вызывающие беспокойство населения.

Д. В. Орлов. Глобальное и локальное: ролевая субкультура российских регионов.

В статье дан анализ субкультуры ролевого движения с точки зрения феноменов глобализации и их воздействия на культуру молодежи российских регионов. Представлены истоки возникновения субкультуры и региональные особенности, определяющие ее развитие. Рассмотрены особенности иерархического строения ролевого движения и мотивационные установки молодежи.

Т. И. Ерохина. Провинциальность в художественной картине мира русского символизма.

В статье дан анализ проблемы провинциальности, рассматриваемой символистами в контексте творчества Ф. М. Достоевского, А. П. Чехова, М. Горького, а также парадоксальности жизни и творчества Ф. Сологуба и К. Д. Бальмонта, осмысленной современниками как органичное соединение космополитичности декадентства и провинциальности мироощущения, которые нашли выражение в созданной символистами художественной картине мира.

О. С. Клепацкая. Философско-эстетический контекст русского цирка эпохи модерна.

В статье анализируются философско-эстетические основания различных жанровых направлений развития русского цирка в конце XIX — начале XX в., делается вывод о преемственности русской цирковой традиции.

Т. Е. Васильева. Региональный музей как центр духовной жизни.

В статье анализируются функции региональных музеев. Доказывается, что преобразование региональных музейных учреждений в центры духовной жизни общества является закономерной тенденцией их развития в XXI в. Это есть естественная реакция на потребности общества в сохранении, эффективном использовании и воспроизводстве историко-культурного наследия, без которого отнюдь не возможно осуществление процесса просвещения, образования и воспитания, активизации духовной жизни региона.

Н. Лантуат. Музыкальный театр вьетнамского села.

В статье говорится о проведении во вьетнамских селах традиционного музыкального фестиваля Тео, его содержании и взаимодействии актеров и зрителей во время представления.

ANNOTATIONS

N. V. Petrushkin, A. Yu. Simonov. Problems of Fulfilment of Regional Budgets in the Conditions of Financial Crisis.

The problems of fulfilment of the budget of Republic of Mordovia and budgets of municipal entity establishments in the conditions of financial crisis are analysed in the article. Measures of state power bodies of the republic directed on minimization of financial losses and optimization of budgets of different levels are presented.

I. V. Bakhlov, D. V. Davydov. Autonomistic Conceptions in Russian Federalism: Ukrainian Separatism and Siberian Oblastnichestvo.

Autonomistic (separative) trend in Russian federative thought is analysed in the article. Ukrainian separatism and Siberian oblastnichestvo are distinguished. Projects directed on the rise of the rights of the Ukraine and Siberia are presented. The ideas of ideologists of separative and autonomistic conceptions are considered in the context of panslavism and anti-colonialism.

A. V. Loginov, A. M. Magdeev. Regional Social Policy in the Context of Political Cycle Theory.

The analysis of Russian regional social policy in the context of the conception of recurrence of political processes development is given in the article. Inner logic of each stage is distinguished. The authors give the conclusion that social policy has its resources and limits at any stage of development that are defined by inner logic of the current cycle. Probable versions of the evolution of Russian political system in the context of the given problem are defined.

E. V. Chekmarev. The Role of Young People in the Modernization of Political System of the Region.

The role of young people in the modernization of modern political system of Saratov region is under the research in the article. Positive role of youth socium in forming the power structures of the region is marked out, the role of young people in political life is shown. The main attention is given to the participation of young people of Saratov region in political activities.

A. N. Grigoryev. Strategic Planning of Regional Development: Novgorod Region Experience.

Methods of prognostication the economic development of the region for the perspective period are analysed in the article. Estimation of the aims of priorities of regional social and economic development is given, imitation pattern of long-term development is formed.

A. V. Zolotukhina, I. A. Khisamutdinov. Innovational Mechanism of Managing the External Effects in the Conditions of Transition of the Region to the Stable Development.

The analysis of modern mechanism of managing (internalization) regional external effects is given in the article, its specific features and structure in the conditions of transition of the regions to innovational economy and stable development are defined. The article considers the ways of internalization the external effects and possible directions of their improvement in the region with respect to the perspectives of forming new economy and providing ecological and economic stability.

A. I. Savelyev. Local Self-Governing as the subject of Political Space.

The article analyses political character of local self-governing, its place, role and functions in the political system of the society.

A. N. Ershov, A. A. Trufanov. Lessons of Municipal Reform in Modern Russia.

The main results of the reform of local self-governing are considered, the main perspectives of its development in the country are defined in the article.

R. R. Agishev, L. P. Kapaeva. Problems of Forming the System of Complex Indices of Social and Economic Development of Municipal Entity Establishments.

The analysis of methodological problems the development of municipal statistics and broadening of indices list is carried out. The system of indicators characterizing social and economic development of municipal entity establishment is shown.

S. M. Imyarekov, S. A. Shankin. Business Activity of Regional Managing Entities in the Conditions of Economic Crisis.

Problems of complex and self-sufficient social and economic development in the regions of Russia are analysed in the article. Activization of inter-regional cooperation links and increasing business activity of regional managing entities in the regions of the Russian Federation are considered as the main mechanisms of achieving the given purpose.

R. Sh. Sadykova. Problem of Differentiation of Tax Payments in Oil-and-Gas-Extracting Industry.

The article substantiates the necessity of differentiated approach to the taxation in oil-and-gas-extracting industry depending on the type of oil, complication of its extraction, transportation and processing.

V. F. Chebotarev. Power Economy as a Factor of Increasing the Competitiveness of Production in the Region.

The analysis of the main directions of activity on power economy in various branches of material and non-material production in the Republic of Mordovia is carried out in the article. The author sums up the realization of the regular stage of the Programme «Power economy in the Republic of Mordovia for 2006—2010».

N. N. Melkina, D. S. Yurin. System Approach to Planning the Marketing Activity of the Regional Industrial Enterprise.

The article studies the system approach to planning the marketing of the public corporation «Rezinotekhnica» of the Republic of Mordovia as one of the priority functions of the enterprise in the conditions of competitive economy.

T. I. Chiranova. Complex Estimation of External Economic Potential of Industrial Enterprise of the Region.

The article suggests the methodology of the estimation of external economic potential of an industrial enterprise on the example of the public corporation «Electrovpyryamitel» of the Republic of Mordovia. The methodology is of a complex nature and gives an opportunity of estimating both good and bad sides of external economic activity of an industrial enterprise.

G. N. Teryakova. Credit Banking Resources and Small Business of the Region.

The author of the article makes an attempt to estimate the condition of crediting small entrepreneurship by banks of Orenburg region. The analysis of problems and perspectives of development of bank crediting the real sector of economy and small business area in the region is carried out.

I. B. Yulenkova. Factors Restraining the Development of Small Business in the Region.

Some theoretical and methodological aspects of development of innovational small business are considered in the article. Problems and factors restraining its development in the Republic of Mordovia are shown, the main directions of improvement the innovational activity of small enterprises are defined.

I. N. Krutova. Factors Influencing the Usage of Project Financing in Agri-Industrial Complex of the Region.

The article distinguishes the factors influencing the usage of project financing in agri-industrial complex of the region (objective, subjective, institutional and conjunctive). The main directions of the usage of project financing in agricultural sphere are shown on the example of the Republic of Mordovia.

T. M. Polushkina, I. P. Yutkina. Developing the System of State Influence the Agri-Industrial Complex of the Region.

Economic valuation of agriculture of the Republic of Mordovia and agricultural enterprises activity is presented in the article. Approaches to developing the system of state regulating influence the development of agri-industrial complex of the region are shown.

A. N. Shukin. Factors of Forming and Developing Integration Links and Relations in Meat Under-Complex of the Region.

Reasons of destroying economic links in meat under-complex of the Russian Federation and its regions are described in the article. Mechanisms, factors and causes influencing forming and developing integration links in meat under-complex of the Republic of Mordovia are demonstrated. The role of the state in the process of forming and developing integration links and relations is defined.

V. A. Dergunov. Organization and Economic Mechanism of Forming the Personnel Potential of Agricultural Sphere of the Region.

The article analyses the main parts of organization and economic mechanism of forming the personnel potential of agricultural sphere as achieving inner balance that is got in the result of adaptation to environment influence and forcing it by realization the scientific-based decisions

S. R. Pototskaya. Raising the Effectiveness of Science Intensive Organizations of the Region on the Basis of Integration.

Problems of raising the effectiveness of science intensive organizations activity in the period of financial crisis on the basis of integration are under the research in the article. The role of integration of higher school, science and business for Russian economy is designated. The economy of Nizhny Novgorod region is characterized, the peculiarity of industrial potential of the region combining developed machine building complex and unique scientific and technical potential is exposed.

S. V. Sigova, V. A. Gurtov. Typology of the Russian Federation Constituent Entities on the Criterion of Financing the Education.

The typologization of the Russian Federation constituent entities on the criterion of financing the education is presented in the article. Poor, weak, average, successful and rich the Russian Federation constituent entities in financing secondary, elementary professional, secondary professional and higher professional education are marked out.

V. V. Kozin, O. V. Kozina. Education as Status and Style Differentiation of Social Position.

Education is considered as one of the bases of status and style differentiation of social position of various youth groups. The authors make the conclusion that social barriers can be overcome due to education.

A. N. Utkina. Problems of Development of Regional Higher Schools.

Problems of development of regional higher schools in the conditions of realization of Bologna process are analysed. The necessity of gradual and progressive reforming Russian system of higher education is marked out.

M. B. Gitman, E. K. Gitman, V. D. Cherkasov. Readiness to Innovation Activity as a Factor of Professional Selection to the Graduate Study.

The article suggests modernizing the system and procedure of entrance the graduate study on the basis of estimation of future scientists' readiness to innovation activity. The criteria of it are presented.

T. A. Kuznetsova, N. N. Matushkin, S. I. Pakhomov. Peculiarities of Projecting the Programmes of Scientific and Research Work of Candidates for a Master's Degree on the Basis of Competence Approach.

The article presents the approach directed for working out the programmes of scientific and research work of candidates for a master's degree and formed by a competence pattern of the graduate. It is based on using the system of indices that characterizes complication of the programmes and results of their fulfillment. The approach allows to improve the quality of the programmes of scientific and research work of candidates for a master's degree and their accordance to professional standards.

A. A. Gridchin. Consequences of Regional Conflicts.

The analysis of economic, political, geopolitical, social, social and psychological and demographic conflicts in various regions of the world is presented.

O. I. Klyuchko. All-Russian and Regional Peculiarities of the Gender Approach in Social Cognition.

Modern condition of gender approach to studying the Russian society is studied in the article. Stages of development, spheres of application, achievements, methodological problems of gender studies in Russia are shown. Regional specificity of gender community activity is presented.

A. A. Koksharova. Inter-Sector Social Partnership as a Factor of Stable Development of Municipal Entity Establishment.

The article is devoted to the problem of interaction of local self-governing, public organizations and business in the form of social partnership. Stable development is characterized as harmonious relations of society sectors at municipal level.

E. N. Zharova. The Analysis of Life Quality in the Region with the Help of Using the Index of the Human Potential Development.

The correlation of life quality and life level is studied in the article. The analysis of life quality of the Republic of Mordovia population for the period of 2006—2008 made with the help of using the index of the human potential development worked out by the experts of UNO is presented.

L. N. Kuryshova. Problem of Poverty and Social and Economic Stratification of the Regional Socium.

The analysis of social and economic stratification of the Republic of Mordovia population on the basis of state statistics data and sociological inquiries is carried out in the article. The place of the poor in the social structure of modern Russian society is exposed, their consumers' status, social feeling and self-appraisal of the level of social protection are considered. Some other problems connected with people difference on the level of income are also described.

V. S. Afanasyev. Social and Demographic Development of the Region at the End of the Soviet Epoch.

The tendencies of demographic development of the Republic of Mordovia in 1985—1990 are under the analysis in the article. The processes which caused the demographic situation of the republic population before coming into reforms period are also studied.

S. L. Shalaeva. The World of Adults and the World of Children in front of Challenge of Global Society.

The analysis of changes of interaction of the world of adults and the world of children is presented in the article. The main of them are: change of number disproportion between adult and young generations in the society, structural and functional aspects of the crisis of traditional family, drop of prestige of the family as a social institute.

V. P. Bukin. Value Orientations and Ideals as a Factor of Socialization of Provincial Young People.

The article gives the analysis of value orientations and ideals of young people of Penza and Ulyanovsk regions and the Republic of Mordovia influencing directly the process of their socialization. The analysis was done on the results of a sociological research.

E. V. Ledyeva. Problems of Socialization of Left-Handed Persons in Educational Environment of the Region.

Problems of the process of socialization of left-handed persons in educational environment of the Republic of Mordovia are studied in the article. The peculiarities of this group of the population are exposed. The possibility of using the knowledge about functional asymmetries of a person in various spheres of society organization is shown.

O. V. Lysikova. Tourism Practice of the Health Resort Settlement of Dederkoy.

The article presents the analysis of modern tourism practice of the settlement of Dederkoy of Shepsinsk village entity of Tuapse district of Krasnodar Krai done on the basis of applied sociological research. The perspectives of development of tourism in the region are defined.

I. S. Mavlyautdinov. Inter-Confessional World and Society Consolidation in Islam Practice.

The attempt of the analysis of the main statements of Islam in the context of forming the inter-confessional world, ethnic and religion tolerance and society consolidation is made in the article.

A. S. Tikhonov. The Ethnos Mentality as a Moral and Psychological Factor of Nation's Life.

The problem of interaction of physical and mental is considered in the article. The author defines the way of conditioning physical by mental and mental by physical from a materialist point of view.

Yu. P. Shabaev, V. N. Denisenko, N. V. Shilov. Language Policy in the Regions of Living of Finno-Ugric Peoples of the Russian Federation.

The analysis of language situation in the regions of compact living of Finno-Ugric peoples of the Russian Federation is made in the article. Various points of view on the problem of saving the languages of ethnic minorities are presented. The main directions of adjustment of ethnic and language state policy are defined.

O. Yu. Saltykova. Specificity and Appropriateness of Regional Information Policy.

The article exposes problems of using modern information technologies in the process of interrelations between the state, society and personality on the example of Chuvash Republic. The activity of the Republic information and analytical system is studied.

E. N. Pesotskaya. Intellectual Sovereignty in the Sphere of Computer Communications.

The article considers the essential features and peculiarities of intellectual sovereignty as a value in the sphere of electronic communications. The variety of characteristic features of new virtual reality is pointed out. Ethic aspects of such communication are considered.

E. N. Mikhailov. Problems of Forming the Internet Communities.

Some problems of forming the Internet communities and social nets are considered in the article. The classification of social nets is given, the data of the sociological research, revealing the peculiarities of their forming are presented.

L. R. Zamaletdinova. The Condition of Ecologic Environment and its Influencing the Life Quality of the Population.

The results of the sociological research on the problem of influencing the ecologic factor the life quality of the population, which was carried out in the Republic of Tatarstan, are presented in the article. The estimation of various elements of ecologic surrounding in the districts of living is done by the population and experts. The accordance of this estimation to the real condition (statistics data) is considered, the elements of ecologic environment causing the population anxiety are exposed.

D. V. Orlov. Global and Local: Role Subculture of Russian Regions.

The analysis of the Subculture of role movement from the point of view of globalization phenomena and their influencing the culture of young people of

Russian regions is given in the article. The sources of the subculture appearing and the regional peculiarities defining its development are presented. The peculiarities of hierarchical structure of role movement and motivation purposes of young people are considered.

T. I. Erokhina. Provinciality in the Art Picture of the World of Russian Symbolism.

The article presents the analysis of the problem of provinciality considered by symbolists in the context of creative activity of F. M. Dostoevsky, A. P. Chekhov, M. Gorky and paradoxicality of life and creative activity of F. Sologub and K. D. Balmont interpreted by contemporaries as organic combination of cosmopolitanism of decadence and provinciality of attitude, that expressed in the art picture of the world created by symbolists.

O. S. Klepatskaya. Philosophical and Aesthetic Context of Russian Circus of the Modernist Age.

Philosophical and aesthetic bases of various genre trends of development of Russian circus at the end of 19th — beginning of the 20th centuries are analysed in the article. The conclusion about continuity of Russian circus tradition is made up.

T. E. Vasilyeva. Regional Museum as the Centre of Spiritual Life.

Functions of regional museums are under the research in the article. It is proved that transformation of regional museum institutions into the centres of spiritual life is naturally determined tendency of their development in the 21st century. This is the natural reaction to the society needs of saving, effective using and reproducing the historic and cultural heritage, because the process of enlightenment, education and upbringing is impossible without activation the spiritual life of the region.

N. Lantuat. Musical Theatre of a Vietnam Village.

The article describes the carrying out the traditional musical festival Teo in Vietnam villages and tells about its content and interaction of actors and spectators during the performance.